

# FREGUESIA DE MUNDÃO

Concelho de Viseu

Ata nº79

Página nº1

## ATA DA ASSEMBLEIA ORDINÁRIA DE DIA 27 DE JUNHO DE 2023

---Aos vinte e sete dias do mês de junho de dois mil e vinte e três, pelas vinte horas, na Rua do Cemitério, número dezasseis A, realizou-se a Reunião Ordinária da Assembleia de Junta de Freguesia, tendo presidido Celso Coelho de Campos, e estiveram presentes a secretária Ana Isabel Antunes Murça, os vogais Luís Miguel Batista e Guilherme Esteves Almeida do PS e do PPD/PSD- Liliana Tavares, Francisco Silva, Ana Isabel de Oliveira e Armando Gomes. Estiveram também presentes os elementos do executivo da Junta de Freguesia, Pedro Carragoso (presidente da Junta de Freguesia), Márcia Rego (secretária da Junta de Freguesia) e Ana Rita Figueiredo (tesoureira da Junta de Freguesia). -----

---Começa o Sr. Presidente da Assembleia por ler a correspondência recebida, informando que o Sr. António Melo, por motivos de saúde, pede suspensão de mandato por 107 dias. Chama, para o substituir, Liliane Amaral. Por falta de um membro na mesa, solicita também que esta desempenhe o papel de secretária. Seguidamente, lê a correspondência enviada pelos membros do PSD, no qual mostram o seu desagrado pelo incumprimento dos prazos de envio dos documentos solicitados na assembleia anterior, bem como as atas do executivo que, até então, não estavam disponíveis no site. -----

---O Sr. Armando e o Sr. Francisco pedem esclarecimentos acerca do período de suspensão do mandato do Sr. António Melo, tendo sido esclarecido pelo Sr. Presidente da Assembleia. -----

---Posteriormente, procedeu-se à leitura da ata de vinte e oito de abril de dois mil e vinte e três. -----

---Toma a palavra o Sr. Francisco, solicitando para reler o primeiro e segundo parágrafo.

---Após a sua leitura, questiona o papel da Sra. Liliane na mesa, uma vez que não tomou posse na presente sessão. O Sr. Presidente da Assembleia esclarece o Sr. Francisco, lembrando-o que já o tinha feito na Assembleia anterior. -----

SI  
A

**Ata nº79**  
**Página nº2**

---Toma a palavra a Sra. Ana Oliveira questionando se houve alterações na ata após o seu envio, dizendo que a ata está bastante resumida. Questiona, ainda, o papel do Sr. António Melo na assembleia anterior, o registo das explicações dadas pelo Presidente da Junta de Freguesia acerca do regulamento de taxas e licenças e refere também uma incoerência na ata anterior, no ponto dois. -----

---O Sr. Presidente da Assembleia esclarece que esse ponto foi retirado. Afirma também, que houve correções da ata após o seu envio, lamentando a situação. Salienta que o papel do Sr. António Melo foi para secretariar a mesa da Assembleia e não de secretário da mesa da Assembleia. -----

---Foi colocada a ata a votação, tendo sido aprovada com quatro votos a favor dos membros do PS, três votos contra dos membros do PSD e duas abstenções do Sr. Francisco e da Sra. Ana Murça. -----

-----Período Antes da Ordem do Dia. -----

---O Sr. Presidente da Assembleia limitou o tempo de discussão a vinte minutos. -----

---Para se manifestarem inscreveu-se a Sra. Liliana, o Sr. Armando, a Sra. Ana e o Sr. Francisco. -----

---A Sra. Liliana questiona a quem se refere o seguro de acidentes de trabalho por 3 meses e sobre o relatório de oposição, salientado o direito à informação e consulta prévia. -----

---O Sr. Presidente da Junta afirma que o seguro foi referente a um dos colaboradores. Relativamente aos documentos solicitados, esclarece que os documentos não são devidamente pedidos e que, para tal, devem ser solicitados por escrito para serem consultados. -----

---A Sra. Liliana afirma que, apesar da consulta de documentos, não obteve respostas concretas. -----

---O Sr. Armando afirma que uma vez que a junta não tem trabalhadores, para quem é que foi feito esse seguro. Afirma que o email enviado à mesa de Assembleia foi com

51  
F P

**Ata nº79**  
**Página nº3**

conhecimento à Junta de Freguesia. Questiona, ainda, o Sr. Presidente da Assembleia a razão por não ter tido uma resposta e de não ter enviado os documentos. Salienta que, os documentos devem ser enviados e não apenas consultados. -----

---A Sra. Ana Oliveira garante não haver esclarecimento sobre a forma de consulta dos documentos. Questiona se há algum problema com os protocolos e documentos, uma vez que não são enviados. Questiona, também, por que razão ainda não estão a ser colocados os editais das Assembleias na página de Facebook, qual será a data de discussão e aprovação do regulamento de taxas e licenças que foi retirado na última Assembleia e se já houve retificação das contas. -----

---Toma a palavra o Sr. Presidente da Junta afirmando que não há nada a esconder relativamente aos contratos. Afirma que a página do Facebook está em remodelações de modo a ser tornada “mais industrial”, pelo que ainda não está disponível toda a informação. Relativamente às taxas e tabelas, está a ser revista e posteriormente irá para apreciação e votação. Quanto às contas, refere que os documentos estão mal classificados, o que leva algum tempo a ser regularizado. -----

---Responde a Sra. Ana Oliveira, questionando se há alguém a gerir a página do Facebook. -----

---O Sr. Presidente da Junta diz que é o executivo a fazer a gestão das redes sociais, tendo o intuito de mecanizar o processo diretamente com o site. -----

---O Sr. Francisco refere que o relatório não está de acordo com o decreto de lei nº 24/98, uma vez que apenas refere o que deve ser feito e não o que foi feito. Questiona o executivo se irá fazer alguma coisa no terreno do campo da bola e sobre a forma de venda dos pinheiros que foram cortados no Chão de Alva alertando que o método de seleção dos pinheiros a serem cortados não foi o mais indicado. Pergunta se os tocos foram vendidos à biomassa e qual a sua quantidade. Questiona também qual a situação do saneamento da Rua da Pirraça, uma vez que esta está a concurso. -----

---O Sr. Presidente afirma que não há evolução do processo. Adianta que irão ser lançados mais dois saneamentos na Rua da Sargaçosa e Travessa da Fraga. Relativamente aos



tocos, apenas foi pago onde os cortes foram completos. O desbaste do pinhal foi solicitado pelo ICNF (Instituto da Conservação da Natureza e das Florestas), para compensar as áreas. A madeira foi vendida à tonelada e pagou-se para serem retirados os cepos. O Sr. Presidente refere que estão a ponderar alinhar o terreno, para posteriormente ser colocado saneamento e feita uma área de estacionamento. -----

---O Sr. Francisco questiona a veracidade desta questão, referindo o perigo que será no inverno. -----

---O Sr. Presidente esclarece que houve alterações ao planeamento. -----

-----PERÍODO DA ORDEM DO DIA-----

---Ponto um – Eleição de Secretário da Assembleia -----

---O Sr. Presidente da Assembleia solicita a votação através de voto secreto. -----

---O Sr. Armando apresenta uma declaração de voto dos membros do PSD, na qual questiona a legalidade do processo de renúncia do Sr. António Melo, bem como da eleição de Ana Rita Figueiredo para tesoureira, pelo que não irão participar na eleição de secretário da Assembleia. -----

---Procede-se, então, à eleição do secretário, tendo ficado eleita Liliane Amaral com quatro votos. -----

---O Sr. Armando apresenta um protesto relativo à eleição da secretária, questionando sobre qual a secretária é que está a ser eleita, se a primeira ou a segunda, referindo que a segunda não sobe automaticamente para primeira. Lamenta o desconhecimento sobre o processo e questiona a eleição de alguém em substituição de outra. Pergunta à Sra. Liliane Amaral se aceita a sua eleição. -----

---A Sra. Liliane questiona o Sr. Presidente da Assembleia e o Sr. Presidente da Junta sobre o processo da eleição e refere que os problemas não podem permanecer. -----

---O Sr. Presidente da Assembleia anula a eleição da Secretária, prosseguindo com a sessão. -----

**Ata n°79**  
**Página n°5**

---O Sr. Francisco interrompe, dizendo que não se pode anular a eleição e que a Secretária teria de decidir a sua eleição até a próxima Assembleia. Questiona o Sr. Presidente da Junta se não está arrependido pela eleição do Sr. Presidente da Assembleia. -----

--- Ponto dois – Apreciação da Informação Autárquica -----

---Para se pronunciarem, inscreveram-se o Sr. Francisco, o Sr. Armando e a Sra. Liliana.

---Toma a palavra o Sr. Francisco, referindo que algumas ruas ainda não tiveram intervenção por parte da Junta de Freguesia, desde o início do mandato do novo executivo, tais como Rua dos Carriços, Rua Campo da Bola, Rua Principal da Eira, Bairro da Falorca, Penedo do Corvo, Bairro do Catavejo. Afirma que há sistemas de rega que não estão a funcionar corretamente. -----

---O Sr. Presidente da Junta refere que as ruas mencionadas localizam-se nos limites da freguesia e, relativamente ao Penedo do Corvo, já foi solicitada uma equipa de sapadores. Salaria que o executivo não criou uma equipa de Sapadores Florestais, mas o que está em andamento é uma equipa local de Proteção Civil. Relativamente à limpeza, refere que está em experimentação um novo produto. Afirma que será feita uma intervenção profunda na Rota do Feto. -----

---O Sr. Francisco refere que não respondeu ao solicitado. Fala sobre a lenha e o lixo decorrente das limpezas que não foi tratado e salienta que a limpeza não tem sido feita em alguns sítios da freguesia. -----

---O Sr. Armando pede resposta ao email que foi enviado previamente. -----

---O Sr. Presidente da Assembleia afirma que os documentos solicitados pertencem à Junta de Freguesia pelo que, devem solicitar ao executivo a sua consulta, uma vez que não estão na sua posse. -----

---O Sr. Armando questiona a razão do início da requalificação do muro do cemitério, uma vez que foram pedidos orçamentos para o projeto de ampliação do cemitério, sobre o local de construção da casa mortuária e o projeto inerente. Pergunta também, qual o projeto em vigor na Rua das Cerdeirinhas uma vez que, existia um anterior referido em ata. Por último, questiona ainda se a biomassa já pagou a prestação do ano corrente. -----

**Ata nº79**  
**Página nº6**

---O Sr. Presidente da Junta refere que ainda não existe pagamento por parte da biomassa até à data. Quanto ao contrato da Rua das Cerdeirinhas, o documento estava em falta. Os dois pedidos de orçamento foram relativos ao projeto de construção da casa mortuária e que esta está projetada para o terreno ao lado do cemitério. O muro que está a ser realizado é um muro de suporte de terras que não faz parte do projeto de ampliação do cemitério. -

---O Sr. Armando questiona a razão pela qual o contrato está em falta e qual a empresa que irá realizar a obra. Refere a incoerência entre o pedido de orçamento para a construção da casa mortuária e pedido de orçamento para o projeto. Questiona qual a razão pela qual a construção do muro não está incluída no projeto. -----

---O Sr. Presidente da Junta esclarece que a construção do muro cinge-se a duas coisas: retirar a via-sacra do local atual e colocá-la à volta do cemitério e colocar o terreno à face da via com a construção da estrada dos Carris. -----

---O Sr. Armando pergunta sobre o que foi pedido, se orçamentos para a construção ou orçamentos para o projeto. -----

---O Sr. Presidente da Junta responde que todos os orçamentos pedidos são para projetos.

---O Sr. Armando questiona a razão por ter sido convidada a empresa Calçabel a realizar a obra do muro, uma vez que foram pedidos orçamentos a outras duas empresas, como referido na ata de 19 de junho. Questiona a data de início das obras e a ata com a sua adjudicação. -----

--- A Sra. Liliana questiona o número de alunos da turma de informática e da escola de música de concertinas. Pergunta de que forma foi apoiada a realização do “Mundão sem Fronteiras” pela Junta de Freguesia e que obras foram realizadas na escola EB1 de Mundão. Questiona também, sobre os pedidos de orçamento para a realização do projeto para a requalificação das ruas do Cruzeiro, da Abobreira e Rua do Alto, em Casal de Mundão, interrogando a existência de um projeto anterior para as ruas mencionadas e também para a Rua Penedo do Corvo. -----

---O Sr. Presidente da Junta responde, afirmando que existem sete alunos nas aulas de concertina, seis alunos na primeira turma da aula de informática e três na segunda,



podendo haver variações na sua frequência. Refere que, o apoio dado à atividade “Mundão sem fronteiras” foi apenas logístico. Quanto às obras na EB1 de Mundão, afirma que estão a ser recuperadas as casas de banho e irá ser instalada água quente e, futuramente, irão abrir mais uma porta e fazer um passadiço coberto. Relativamente aos projetos das Ruas de Casal de Mundão, o Presidente da Junta informa que, de acordo com o que foi dito no gabinete das freguesias da Câmara Municipal, o anterior executivo não se mostrou muito disponível para a recuperação. -----

---A Sra. Liliana afirma que as obras estão a ser executadas pelo Município de Viseu, salientando que não têm a ver diretamente com a Junta de Freguesia. Ressalva, também, que compete ao Presidente da Junta de Freguesia esclarecer a situação da existência, ou não, dos projetos para as ruas anteriormente referidas. -----

---O Sr. Presidente da Junta refere que foi abordado pelo Presidente de Junta de Abraveses e pelo Presidente da Câmara Municipal com intuito da requalificação da Rua do Cruzeiro.

---O Sr. Francisco afirma que pode fornecer os E-Docs relativos à requalificação das ruas, com os respetivos projetos e orçamentos, ao qual o Sr. Presidente agradece e pede o seu envio para esclarecer a situação junto do Gabinete de Freguesias. -----

---Ponto três – Apreciação, Discussão e Votação da proposta do regulamento da Comissão Social da Freguesia -----

---O Sr. Presidente da Junta começa por ler o documento e sugere à Assembleia, a correção de dois erros: artigo sete, em vez de “Marvila” deve ler-se “Mundão”; e no artigo quatorze, trocar a palavra “pela” por “pelo”. Esclarece que objetivo deste projeto é enriquecer a freguesia. -----

---A Sra. Ana começa por interrogar de onde surgiu a ideia da criação da Comissão Social, se por parte da Junta de Freguesia ou pelos Serviços Sociais da Câmara Municipal. Questiona também, se a Junta de Freguesia está inscrita no CLAS (Conselho Local de Ação Social). Parabeniza a iniciativa, contudo lamenta os constantes erros nos documentos enviados, salientando também algumas incoerências entre as atas e o documento, referindo ainda, algumas incoerências ao longo do mesmo. Solicita que o

**Ata nº79**  
**Página nº8**

ponto seja retirado da Ordem de Trabalhos, uma vez que acredita que deveria ter sido trazido a votação a criação da Comissão Social e não o regulamento de algo inexistente.

---O Sr. Presidente da Junta afirma que todo o processo está a ser desenvolvido de acordo com o que lhes foi informado e salienta que o documento é uma proposta de regulamento. Refere ainda que na ata de dia dezanove de junho foi deliberada a criação da Comissão Social. -----

---Intervém a Sra. Ana, questionando se a necessidade da criação da comissão social surgiu por parte da Câmara Municipal, devido à delegação de competências. Volta a perguntar se a Junta de Freguesia faz parte do CLAS e quem está presente nas reuniões.

---O Sr. Presidente da Junta afirma que atualmente a Junta de Freguesia faz parte do CLAS, porém apenas compareceu uma vez às reuniões. -----

---A Sra. Ana volta a parabenizar a iniciativa, contudo salienta que o processo deve ser feito corretamente. Questiona, uma vez mais, quem faz parte da Comissão Social, pois de acordo com o documento, esta já está criada. Salienta que compete à mesma a elaboração, alteração e aprovação do seu regulamento interno. Menciona que, a aprovação do regulamento deve ser pela Comissão Social e não pela Assembleia de Freguesia. -----

---O Sr. Pedro esclarece que não foi o Município de Viseu que contactou a Junta de Freguesia, tendo sido uma iniciativa do executivo. -----

---O Sr. Francisco refere que todas as freguesias de Viseu fazem parte do CLAS, podendo ou não comparecer nas reuniões. Refere que, se o Executivo pretendesse que este documento fosse enriquecido devia tê-lo enviado à Assembleia e ter sido reunida uma comissão para a elaboração de uma proposta. -----

---A Sra. Liliane propõe que no artigo onze, capítulo dois seja explanado quais as características que cada membro deve ter para pertencer à Comissão Social, uma vez que não é mencionado em regulamento. -----

---O Sr. Presidente da Assembleia retira o ponto da Ordem de Trabalhos. -----



-----PERÍODO DEPOIS DA ORDEM DO DIA-----

---O Sr. Presidente da Assembleia abre a discussão ao público, tendo-se inscrito a Sra. Carla Cardoso, o Sr. Adelino Almeida, o Sr. Álvaro Paiva e o Sr. Serafim Lourenço. -----

---Toma a palavra a Sra. Carla Cardoso, criticando a disposição da sala. Refere que o Sr. Presidente da Junta de Freguesia não conhece a Freguesia, salientando que “estamos a ser governados pelo desgoverno”. Afirma que, expôs a situação ao gabinete de freguesias sobre a limpeza da sua rua, lote 1 e lote 3, uma vez que refere que o Sr. Presidente da Junta não sabia que a rua não pertencia ao condomínio. -----

---O Sr. Presidente da Junta de Freguesia afirma que não contactou a Sra. Carla uma vez que esta não lhe facultou o seu contacto. -----

---O Sr. Adelino questiona o que está a ser feito na Rua da Pirraça. -----

---O Sr. Álvaro Paiva afirma que a poça localizada ao lado da casa do Padre encontra-se danificada e que a mesma é do povo e não do próprio. Questiona, portanto, qual o seguimento a dar à poça. -----

---O Sr. Presidente da Junta de Freguesia responde ao Sr. Adelino que a intervenção na Rua da Pirraça está ao cargo do SMAS (Serviços Municipalizados de Águas e Saneamento). Responde ao Sr. Álvaro afirmando que, relativamente à poça, esta tanto é do povo como dos herdeiros, pelo que terá de ser falado entre todos. -----

---Toma a palavra o Sr. Serafim, começando por afirmar que: “Não é muito agradável estar-se aqui quatro horas a ouvir uma série de coisas que não encaixam muito bem na cabeça de ninguém”. Refere que na ata anterior não foi descrita toda a sua intervenção, dizendo “não ouvi as palavras aí na ata”. Continua a sua intervenção referindo que “o muro de encosto (...) foi feito para suportar terra com altura de cerca de três metros, num terreno que a ex Junta de Freguesia mandou limpar e deixou aquilo em aberto para fazer o muro, pelo menos, foi isso que eles tinham dito.” Prossegue dizendo que “o Sr. Armando depois explicaria a razão pela qual o muro foi feito”, pedindo que isto ficasse transcrito em ata. Informa, pedindo que fique registado em ata, que “tenho vindo a ser

perseguido por estes quatro elementos (...). Eles têm vindo a denegrir a minha vida pessoal”. Refere que, “as situações das predas estarem em terrenos públicos (...) são situações que aconteceram agora, a Câmara quer-me tirar um quintal que eu comprei e paguei (...) e que as Juntas anteriores foram convidadas a prestar esclarecimentos em relação a isso (...) e nunca responderam”. Refere também, algumas irregularidades nos procedimentos de abates de árvores na freguesia, durante os mandatos anteriores. -----

---O Sr. Armando pede defesa da honra e diz ao Sr. Serafim que não lhe mete medo com este tipo de acusações. Solicita a mudança da disposição da sala, pois gosta de olhar para as pessoas quando fala. Afirmo que, “quando fui Presidente da Junta, falei com o Engenheiro José de Almeida, responsável pelo loteamento, a perguntar qual era a situação”. Acrescenta que “há uma ata com a troca de um terreno em Britamontes.” Alega que “se o loteamento não foi entregue é problema da Câmara”. -----

---O Sr. Francisco mostra o seu desagrado perante o Sr. Presidente da Assembleia, referindo que, mais uma vez, este não sabe o que está a fazer. Refere que é mentira o que foi proferido pelo Sr. Serafim e que, isto não é assunto para tratar na Assembleia. Afirmo que, responderam à Câmara quando questionado e existem documentos arquivados na Junta de Freguesia para esclarecimento. -----

---Nada mais havendo a tratar, foram assinados todos os documentos relativos a esta sessão que foi encerrada às vinte e três horas e quarenta e oito minutos e lavrou-se a presente ata, composta por dez páginas devidamente numeradas e rubricadas que depois de lida e aprovada é assinada pela Mesa da Assembleia de Freguesia de Mundão. -----

Presidente: \_\_\_\_\_ 

1ª Secretária: \_\_\_\_\_ 

2º Secretária: \_\_\_\_\_ 